

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. 0'25 pesetas

Fuera, trimestre. 1

Número suelto 5 céntimos.

## LA LIBERTAD

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º 1

Anuncios á precios convencionales

## SEMENARIO INDEPENDIENTE

## Las subsistencias.—Obreros y patronos.

## Nuestro Alcalde

El problema más árido en todos los países desde 1916 es el de las subsistencias, habiendo llegado á España en el presente año con toda su magnitud. Los motines se suceden y la sangre del pueblo necesitado ha manchado el adoquinado de alguna que otra capital, no por la ineptitud de los gobernantes de hoy precisamente, sino por no haberlo estudiado en toda su intensidad los que nos gobernaron ayer.

\*\*

Los obreros ilicitanos han dado un alto ejemplo de cultura social en este encrespado problema de las subsistencias, pues han tomado el camino recto, optando por pedir á sus patronos un aumento transitorio en la obra que construyen, para poder medianamente hacer frente al encarecimiento de las subsistencias, porque á decir verdad, en esta provincia no se ha llegado aún á la falta de ninguno de los artículos de primera necesidad.

Un día fueron los constructores de suelas para alpargatas los que solicitaron de sus patronos un aumento transitorio. Otro, hi-

cieron lo propio los zapateros. Los hiladores siguieron á los costureros y á los zapateros en el mismo sentido. Y los patronos de una y otra industria, con más ilustración y con más conciencia quizá que los de otros pueblos, se han mostrado decididamente propicios en favor de sus obreros. Y este camino emprendido por los obreros ilicitanos y esa conducta plausible de estos patronos, han evitado sin duda alguna un día triste y quizá negro en nuestro querido pueblo.

Lo que venimos presenciando en Elche hasta hoy, con respecto al grave problema de las subsistencias, dice mucho en favor de la agremiación obrera y patronal. Lean en este libro los gobiernos y las clases pudientes del país.

De los motines sin orden ni concierto, solo se consigue zozobra y malestar.

\*\*

Nuestra primera autoridad, merece también un caluroso aplauso de los ilicitanos todos, pues le vemos á diario trabajar sin descanso por conseguir armonizar los intereses de todos.

Muy de veras deseamos, que estos vientos que el ángel del bien nos proporciona dentro de la magnitud del problema del hambre presente, perduren en nuestro pueblo hasta el día de la tan deseada solución.

que os parezcan, están inspiradas en el noble deseo de acercaros al camino del bien; consideradlas por lo tanto como las correcciones y castigos que los buenos padres y maestros aplican á los niños, en las que no toma parte el corazón.

Siempre que el que os hable sea algún político ó alguien que directa ó indirectamente busca algún apoyo, gracia ó prebenda de la política ó de los políticos, podéis poner en duda sus palabras, sus consejos ó sus instrucciones, mientras no sean garantizadas por sus obras, pero, cuando veáis que el que os habla es de los vuestros y vive alejado de esa caterva de parásitos, y, por consiguiente, no aspira á otra recompensa que la que proporciona la satisfacción del deber cumplido, no os quepa la menor duda que se interesa por el mejoramiento de la clase á que pertenece.

No veáis en mí otra idea que la de estimularos en el amor á la sociedad y unión á la vez que desterrar de una vez y para siempre la apatía é indiferentismo en que se halla, ó por mejor decir se hallaba, sumida la casi totalidad de los campesinos.

No cabe duda que la falta de instrucción es, en primer lugar, lo que nos tiene en estado tan lamentable. Ya sé que no es nuestra toda la culpa, sino que está en manos de los gobernantes el remediar este mal; ¿que por qué no lo remedian? no sé.... tal vez les convenga que seamos ignorantes...

Procuremos, pues, instruirnos por cuantos medios se hallen á nuestro alcance, sin esperar á que nos instruyan los que sin duda consideran nuestra instrucción como un peligro para su idiosincrasia.

¿Que por qué no fui yo de los primeros que ingresaron en la sociedad Agrícola Illicitana? pues, sencillamente, por que siempre he tenido muy poca fé en la sociabilidad de los campesinos y hasta me he lamentado muchas veces de pertenecer á una clase que en realidad era—y volverá á ser si nos dormimos—el payaso de la comedia política: la parte vulnerable del progreso illicitano, para el cual constituimos inconscientemente un grande obstáculo. Mas, viendo después, con agradable sorpresa que iba tomando carácter de realizable lo que yo tenía por imposible, no vacilé en sumar mi nombre á la ya larga lista de socios que la componían, confesando el error de mis vaticinios pesimistas y prometiendo para lo sucesivo poner cuanto pueda de mi parte para despertar á aquellos que todavía duermen el sueño de la indolencia.

Echad una simple ojeada sobre el pasado y veréis cuán poco preocupaban á nadie, á mediados del siglo XIX, las sociedades obreras, las huelgas, manifestaciones públicas, mitines, etc., mientras el presente, aunque deja mucho que desear, comparándole con el pasado, nos promete un hermoso porvenir. Procuremos, pues, que nuestros hijos nos sean, en este sentido, más deudores que nosotros lo somos para con nuestros padres.

Sabemos que nuestra sociedad La Agrícola Illicitana no fué creada con los mismos fines que una sociedad obrera, pero, no obstante, tiene ciertos puntos de analogía con aquellas.

Nuestro anhelo, como ciudadanos pacíficos que somos, es el de no molestar á nadie; de no malquistarnos la voluntad de nadie y mucho menos de aquellos que por su actuación en la vida política puedan cooperar al engrandecimiento y desarrollo de la agricultura de nuestro querido Elche.

Campeñinos, los que seáis enemigos de

La Agrícola, los que os regocijáis cuando alguien os dice que eso lo destruye él con un puntapié: reflexionad por un momento el papel que desempeñáis entre los vuestros. Despejaos de las antipatías personales, de los resquemores políticos y soberbias preocupaciones que acaban por envilecer á quien no sabe hacerse superior á esas debilidades humanas. ¿No os avergonzáis al ver que mientras vosotros ó los vuestros nos amenazáis, atropellan y escarnecen, nosotros, una vez triunfantes, os perdonamos y trabajamos por vosotros tratándoos como á unos hermanos enfermos, confiando en que cuando sanéis nos pagaréis con creces nuestro sacrificio?

Son dignos de compasión y debe perdonarse á los pusilánimes é inconscientes; mas nó á los hipócritas é insensatos á quienes se debe despreciar aislándoles como á enfermos infecciosos. Si; trabajaremos por vuestro bien y el nuestro mientras vosotros trabajaréis en perjuicio de todos, de cuya labor se avergonzarán hasta vuestros hijos.

Compañeros de la Agrícola: conviene tener muy presente que cuando las circunstancias lo exijan debemos adoptar una actitud noble y gallarda, pues si con verle las orejas al lobo nos acurrucamos y amilnamos se reirá de nosotros; mientras si, por el contrario, cuando le vemos que se viene encima, permanecemos á la defensiva formando una apretada pifa que no encuentre por donde clavar sus garras, sin duda cambiará de táctica y procurará obtener por las buenas lo que no pudo conseguir con sus procedimientos terroristas.

No creáis que escribo para aquellos que votan en falso; que venden el voto por dos pesetas, por unos zapatos desechados, por unas copas de aguardiente, por ir en tartana (1) etc. etc., no; sería perder el tiempo lastimosamente; porque ¿qué efecto pueden producir las palabras en quienes cometen tales bajezas? Escribo para todos menos para los que más lo necesitan. ¿Qué remedio queda?

¡Adelante, compañeros! ¡Viva la unión!

TOMÁS GARCÍA RUIZ.

Baya Alta, Enero 1918.

\*\*

¡Campeñinos de La Agrícola Illicitana! Después de haber leído el valiente artículo de vuestro camarada, el aventajado campesino Tomás García, es de suponer, que sentiréis orgullo, los que en las pasadas elecciones cumplisteis con vuestro deber, que sentiréis vergüenza todos aquellos, que por temor al palo del caciquismo conservador, integrado ahora por los Tari y por los Antón, héroes los unos por sus fechorías en los repartimientos del campo y temibles los otros por las cédulas y las contribuciones, no acudisteis el día 11 del pasado Octubre á cumplir con vuestro deber de ciudadanía. Y los pocos que vendisteis vuestra conciencia al caciquismo, como quien entrega su alma al diablo, perjudicándoos, á la par que perjudicabais á todo un pueblo, sentiréis en vuestra conciencia los zarpeaos del remordimiento y en vuestros oídos no dejará de resonar fuertemente para atormentaros más y más, el siguiente grito: ¡Traidores....!

(1) Al buen entendedor....

## EL PROBLEMA DE LAS SUBSISTENCIAS

## El Alcalde trabaja sin descanso.—El pueblo tiene puesta la confianza en él.

Nunca, en la vida de los pueblos, se ha presentado un problema de tan difícil solución como el de las subsistencias. Por una parte, la carestía de las primeras materias no tiene otra causa que el desbarajuste reinante en los transportes; de otra, el egoísmo desmedido de los acaparadores, que sin escrúpulos de ninguna clase, retienen las mercancías en sus almacenes hasta que alcanzan el precio soñado, sin tener para nada en cuenta las necesidades de la plaza, ni los compromisos comerciales. Unase á esto, el constante afán de los descontentos por exteriorizar su protesta, y se tendrá explicado el magno problema que ha llegado á ensangrentar las hermosas poblaciones de Málaga y Alicante.

Por fortuna, en nuestro Elche, tenemos un Alcalde previsor que no cesa un momento de tomar medidas encaminadas á cortar los abusos de acaparadores y revendedores, y á conseguir por todos los medios, que en la población no falten las materias necesarias para que la vida de ésta se desarrolle plácidamente.

Gracias á su actividad, se ha podido conseguir que al pueblo no le falte carbón vegetal, trayéndose 22.000 kilogramos para que se venda á ocho céntimos menos por kilogramo en almacén, y á cinco céntimos menos en casa del revendedor.

En la plaza del mercado ha conseguido grandes rebajas en los comestibles, viéndose el efecto que produce su presencia en aquel mercado, donde á más de venderse caro se abusa de vez en cuando en el peso. ¡Bien, por el Sr. Alcalde!

En las harinas también ha conseguido que se rebajen dos pesetas por saca, y después, de acuerdo ya con la Junta local de

Subsistencias y con los panaderos, vemos que consigue bajar el pan á 48 céntimos el kilogramo en las tahonas y á 50 céntimos los revendedores y á domicilio, pero con la obligación por parte del vendedor de pesar el pan para que el kilogramo sea completo.

Esto, si que es trabajar. Un Alcalde que prevee los acontecimientos y se afana por conjurarlos, es hombre á quien debe gratitud el pueblo por él representado. Ya sabemos que muchos, mejor dicho, los pocos amigos que al Sr. Tari le siguen en la política de venganzas y bancarrota municipal desarrollada en sus últimos tiempos, dirán que esas rebajas son insignificantes, que para ellos, que no son obreros, el problema sigue en pie. Pero el obrero, el verdadero pueblo, vé que el problema de las subsistencias se va atajando poco á poco en este pueblo, y que la confianza para resolverlo todo, la tiene puesta en el popular Alcalde señor Alonso.

Nosotros, visto el trabajo impropio que pesa sobre el Alcalde y el entusiasmo con que lleva este problema que tanto afecta á la clase necesitada, alcanzando hasta hoy éxito tras éxito, unimos á la felicitación del pueblo, la nuestra muy sincera.

## A LOS CAMPESINOS

Compañeros del campo: difícil, casi imposible me parece el objeto que me propongo al emborronar estas cuartillas, por lo que os suplico me dispenséis si llego á herir la susceptibilidad de alguno. Tened presente, que todas mis palabras, por ofensivas

## Clinica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos  
PÁRPADOS Y VIAS LAGRIMALES

CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN  
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE  
(Al lado de la Isla Marítima)

## NUESTROS DIPUTADOS

En las elecciones generales que se celebrarán el 24 de Febrero próximo, se presentan diputados el ilustre hombre público D. José Francos Rodríguez y nuestro comprovinciano don Alfonso de Rojas y P. de Bonanza. También pretende la reelección el periodista, que traicionó a Maura, D. Salvador Canals y Vilaró.

El pueblo de Elche, que es consciente de sus actos, sabe que los diputados cuneros, como el Sr. Canals, no se acuerdan de sus representados más que para pedirles sus votos que siempre alcanzan por la fuerza del poder. Mas ahora que los aires de renovación se han filtrado hasta en los rincones más apartados de España, no consentirá dar el espectáculo tristísimo de resignarse a dejar salir triunfante a un Diputado que nunca ha sido la representación verdadera del sentir del pueblo illicitano.

Recordad, si nó, el abandono en que nos ha tenido el referido Sr. Canals, pues durante catorce años que lleva representando nuestro pueblo, no ha tenido ningún rasgo de delicadeza y gratitud para nosotros; no ha hecho nada, absolutamente, para que los illicitanos le estemos agradecidos. Digamos si nó, los labradores de la partida de la Marina, que la única vez que se han encontrado en situación aflictiva por aquel pedrisco que lo arrasó todo, llamaron a las puertas del Diputado Canals, y no tuvieron otra contestación más que buenas razones....

¿Qué diferencia del Diputado liberal señor Francos Rodríguez? Cierta día que visitó nuestro pueblo siendo ministro, le pidieron los labradores de la Marina escuelas y escuelas han tenido. Después, sin ser ministro, les ha mandado bancos y material para esas escuelas, como prueba del afecto que tiene a los illicitanos. Antes había nombrado peatones para el buen servicio de Correos de Valverde, Alted y Torrellano, a más de las carterías de Baya Baja y Algorós. Aumenta de sueldo al peatón de Elche a la Estación del ferrocarril, mandando 1.200 pesetas anuales para alquiler de la Casa Correos y 960 para la de Telégrafos. Crea el servicio permanente de automóviles de Elche a la Estación de Novelda. Envía 5.500 pesetas para el arreglo de las Iglesias de esta localidad y otras subvenciones a diferentes Sociedades, que suman 2.000 pesetas anuales. Concede una Biblioteca popular a «Coro Clavé» y alcanza del Estado 55.000 pesetas para el adoquinado de la carretera, consiguiendo después que el encintado del mismo lo pague también el Estado. Manda 1.000 pesetas para la Cantina Escolar y 2.000 para la Colonia de niños enfermizos pobres. Y finalmente, teniendo en cuenta el gran amor que el pueblo de Elche siente por la cultura, crea once escuelas en diferentes partidas rurales, para que los illicitanos no figuren en la lista del analfabetismo.

Si un diputado como el señor Francos muestra tan singularmente su afecto y cariño hacia el pueblo de Elche, es racional que este mismo pueblo muestre su agradecimiento votándole Diputado porque lo quiere así la cultura é hidalguía de los illicitanos.

## BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000  
RESERVA: PESETAS 1.600.000  
CASA CENTRAL MADRID

### SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

### SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

Pero a un diputado como Canals, que su característica es el desagradecimiento y desenfado respecto a sus electores, no hay otro recurso que el olvido, porque si se ha creído que este pueblo es una manada de borregos, habrá necesidad de demostrarle lo contrario, no votando su candidatura, porque votarla, representa la inconsciencia y el descrédito del pueblo de Elche. Otra cosa, sería no tener vergüenza ningún elector, puesto que votaria al verdugo de las aspiraciones democráticas y necesidades del pueblo que nos vió nacer.

## MOLINO NUEVO

Habiéndose parado la fabricación de los tejidos, ya se dispone de toda la fuerza para moler día y noche.

Parroquianos: acudid al Molino Nuevo. El encargado, José Esclapez, *El Catalino*.

## CAFÉ TUPINAMBA

Plaza Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para facilitar un buen café, por el módico precio de cinco céntimos.

Café con gotas. . . 5 céntimos.  
» » leche. . . 5 » »

## Sociedad de Agricultores y Regantes

### LA AMNISTIA

Uno de los primeros acuerdos que, siguiendo las inspiraciones de la Junta General, ha adoptado la Junta Directiva, es la concesión de una amnistia, admitiendo como socios a los que dejaron de serlo por falta de pago de sus cuotas en años anteriores, siempre que tal retraimiento lo haya motivado el no haber necesitado los servicios de la Sociedad. Es decir, que los que un día fueron socios y dejaron de serlo por que debido a la escasez de agua no compraron de esta, y por tanto se alejaron de la Sociedad desatendiendo sus deberes como socios, pueden volver a serlo hoy sin que se les obligue a satisfacer las anualidades en descubierto.

Esta Sociedad, consecuente con el fin primordial que presidiera su creación, de procurar a sus asociados las mayores facilidades posibles para el riego, lejos de desamparar a los que la penuria agricola les separó de su lado, solicita abre sus brazos y los recibe nuevamente como hijos que vuelven al maternal regazo, borrando con un beso los agravios de su ausencia para ellos obligada y para todos dolorosa.

Ya lo sabéis, pues, regantes todos: Esta Sociedad os abre sus puertas, a la vez que abre un Registro de socios bajo el más amplio concepto de fraternidad entre la clase que lo integra.

Desde hoy podéis acudir a inscribiros en sus listas, con la seguridad de que seréis acogidos bajo el manto de su protección.

A formar todos unidos bajo esta bandera

una armónica familia. Los que no aspiréis ni protejáis a *ganchos*, este es vuestro puesto puesto. La unión hace la fuerza.

UN REGANTE ASOCIADO.

### Anuncio interesante

Jerónimo Agulló Soler vende planta americana, clase RUPERTIS LOT; tres pesetas bajo precio.

Darán razón: calle Abadía, número 6, y en la Agrícola Illicitana.

## LA AGRÍCOLA ILICITANA

Convoca para hoy domingo 27 de los corrientes y a las nueve y media de la mañana, a Junta Directiva ordinaria para tratar asuntos de interés.

El Presidente, José Antón.

## Don Salvador Canals

Los tarinistas han recibido la visita de su nuevo jefe que aspira a salir Diputado en las próximas elecciones. ¡Pobre D. Salvador! Cómo se conoce que ignora quienes son sus nuevos amigos.

Como no salga Diputado por Novelda, donde se dan buena maña para falsificarlo todo, lo que es por aquí (R. I. P.) no confie en conseguir nada, porque los Sres. Tari hace tiempo están desahuciados por el pueblo.

## TRIBUNAL POPULAR

## EL TIO PAU Y CHOLIN

—Obri, Cholin.

—Vach ensegüia, tio Pau.

—Avant, cavallers.

—Tio Pau, venim a que mos diga, si es de veres que els conservaors volen que siga ferm el reparto que ells feren en el que favorien als seus amics, per rics que foren, y li carregaven el pebre als demás.

—Algo hay de lo que diéu, pero no pasará res, porque cuant se tenen influensies se pöen cometre inchustisies; pero cuant a un partit no el volen els de baix y no ti fórsa dalt, tot lo que fásen es fer els payasos.

—Ya ho veem mosatros aixina, tio Pau.

—Supönc que vindréu a la chunta de la Agrícola.

—Si señor, y pendrem un acuerdo pa demanali al alcalde que no vachen els cobrars per el camp a cobrar els atrasos, porque volem que veguen els conservaors, que ells no saben gobernar.

—Pero si no van a cobrar al camp y els que han de pagar no venen a entregar la cuota al pöble, ¿cóm anem a arreglar el ball?

—Sent mosatros els ballaors, tio Pau...

—Vinga, espliquevos.

—Mosatros volem dili al alcalde, que mos entregue a mosatros els talóns dels atrasos y mosatros ho cobrarem.

—Me pareix molt bé, y vach veent que aneu a deixavos darrere a Cambó y compañía, porque tots eixos acuerdos que aneu prenent, resen en el seu fondo, pura independencia y democracia pura.

—Tenim molt bön mestre, y si els del pöble, en conte de créurese tots sabios, hageren pres com a bñnes les doctrines del mestre de mosatros, el pöble de Elch estaria canviat de dalt a baix.

—¿Tendrem música y mitin el dumenche que vé?

—Mosatros creem que sí, tio Pau.

—Ánimo y a triunfar. ¿Sabéu que Tomás Garsía el de les Bayes es tot un home instruit?

—Sí señor, tio Pau.

—Adiós, y tanca, Cholin.

## Francisco Quesada

Practicante

SALVADOR, 1

## El Jefe del Cuerpo de Seguridad de Elche

### UN APLAUSO

Se comenta muy favorablemente el acertado servicio que viene prestando el digno Sargento del Cuerpo de Seguridad Sr. Fuster desde que tomó posesión del cargo que con el aplauso del pueblo illicitano viene desempeñando.

En la pasada semana ha llevado a cabo en compañía del guardia primero Sr. Fuentes, las detenciones de algunos carteristas y rateros de oficio.

Nosotros alentamos al Sr. Fuster para que siga por el camino emprendido, perfecta manera de asegurar el bienestar y tranquilidad a la población.

## INTERESANTE

para Almacenistas y detallistas de Alpargatas

¿Queréis comprar bien para vender mejor?  
¿Queréis que el público prefiera vuestra casa?  
¿Queréis acreditar vuestro establecimiento?  
¿Queréis ganar muchas pesetas?  
Pues todo esto se consigue comprando en la acreditada fábrica de alpargatas con suela de cañamo que **Diego Hernández** tiene establecida en

CARAVACA (MURCIA)

## DESGRACIA

El martes último, verificando pruebas en una máquina de cortar suela, tuvo la desgracia de ser cogido en un brazo el apodado de la fábrica de alpargatas de la señora Viuda de Vicente Castaño, nuestro particular y querido amigo D. Tomás Torres Serrano.

En su consecuencia fué llamado el Doctor Manero de Alicante, el cual practicó la amputación de dicho brazo el miércoles por la tarde.

El domicilio particular del señor Torres ha sido visto estos días concurridísimo con tal motivo, prueba de las grandes simpatías con que cuenta en la localidad el amigo Tomás.

## NOTICIAS

### Angelus.

El miércoles de la semana que acaba subió al cielo una niña de corta edad hija de nuestro querido amigo D. Lorenzo Maciá Martínez.

Hacemos nuestro el sentimiento que embarga al amigo Maciá Martínez y a su distinguida esposa.